
 

 

Ata da 15ª Reunião Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do 1 

Baixo Paranaíba – CBH PN3, realizada em Uberlândia, na modalidade presencial, no dia 31 2 

de outubro de 2023, às 08hs30min, na Sala de Reuniões da AMVAP, com a instalação do 3 

quórum exigido no regimento interno do CBH-PN3. Estiveram presentes os seguintes 4 

conselheiros: Maurício Marques Scalon -Fórum Nacional da Sociedade Civil na Gestão de Bacias 5 

Hidrográficas – FONASC-CBH; Polyanna Custódio Duarte-Associação para a Gestão 6 

Socioambiental do Triângulo Mineiro -Angá; Kátia Gisele de Oliveira Pereira- Universidade 7 

Federal de Uberlândia – UFU; Débora Gale Ribeiro-Associação de Catadores Amigos do Meio 8 

Ambiente Estação + AR; Cláudio Júnio Leocádio-Ordem dos Advogados do Brasil  OAB; Marcelo 9 

dos Santos Pádua Diniz - Conselho Regional de Biologia da 4ª Região – CRBIO-04; Fernando 10 

Menezes Belchior-Instituto de Direito Ambiental e Urbanístico do Triângulo Mineiro e Alto 11 

Paranaíba – IDAU-TAP; Antônio Giacomini Ribeiro-Associação Brasileira de Engenharia Sanitária 12 

e Ambiental – ABES; André Luiz Borges-Departamento Municipal de Água e Esgoto de Araporã - 13 

DMAE Araporã; Fabiano Soares Vilela-Superintendência de Água e Esgotos de Ituiutaba - SAE 14 

Ituiutaba; Superintendência de Água e Esgotos de Ituiutaba - SAE Ituiutaba-Júlio Cezar Caetano 15 

da Silva-Companhia de Saneamento de Minas Gerais - COPASA-Glênio Alves Silvério-16 

Departamento de Água e Esgoto - DAE Tupaciguara-Jéssica Vale Freitas Moreira-Federação da 17 

Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais – FAEMG; Thiago Felipe Batista Alves-Sindicato 18 

Rural de Uberlândia; Aristoclides Cançado Costa-Usina Coruripe Açúcar e Álcool - Filial Limeira 19 

do Oeste; Silvia Caram André e Rocha Miranda-Federação das Indústrias do Estado de Minas 20 

Gerais – FIEMG; Christyan Paiva Farias-Departamento Municipal de Água e Esgoto de Uberlândia 21 

- DMAE Uberlândia; Maria Martins Pedrosa-Associação dos Municípios da Microrregião do Vale 22 

do Paranaíba – AMVAP; Ecione Cristina Martins Pedrosa-Consórcio Público Intermunicipal de 23 

Desenvolvimento Sustentável do Triângulo Mineiro e Alto Paranaíba – CIDES; Daniel Naves de 24 

Brito-Município de Uberlândia; Lourival Souza Santos-Município de Campina Verde; Roniel Rosa 25 

Santos-Município de Campina Verde; Ieda Márcia Zanotto-Município de Capinópolis; Geraldo 26 

Matias de Almeida-Município de Araporã; Elaine Aparecida Santos Oliveira-Município de 27 

Araporã; Sandro Domingues Parreira-Município de Monte Alegre de Minas; Sérgio Cunha de 28 

Resende-Município de Santa Vitória; Muriel Silva Vilarinho-Município de Ituiutaba; Rodrigo 29 

Esteves de Melo-Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais – 30 

EMATER; Dayane Aparecida Pereira de Paula-Instituto Estadual de Florestas – IEF; Pâmela Desirré 31 

Bernardes-Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM; Vanessa Maria Frasson-Secretaria de 32 

Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD; Diego Jorge de Oliveira 33 

Machado-Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG; Daniel Angelluci de Amorim-Empresa de 34 

Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais – EPAMIG e os convidados Daniel Novais - CBMMG; 35 



 

 

Leonardo P. Rodrigues - APRC PIEDADE; Adão Galdino – Secretário Municipal de Saúde de 36 

Ituiutaba; Tayná Uber da Silva-IGAM; Michael Jacks de Assunção- IGAM; Arlene Cortes da Rocha- 37 

ROCHAS Consultoria Ambiental; Natalia Santos - ROCHAS Consultoria Ambiental. A presidente 38 

Elaine iniciou agradecendo a presença de todos, inclusive a conselheira Maria Pedrosa por ter 39 

cedido o espaço para a realização da reunião. Disse que a sede da associação é um lugar 40 

acolhedor e convidou a conselheira para se sentar em lugar reservado a ela. Cumprimentou 41 

também os convidados: Michael Assunção da gerência de apoio das agências de bacias 42 

hidrográficas e entidades equiparadas juntamente com a senhora Tainá Uber e o Capitão Daniel 43 

Moraes. Em seguida passou a palavra para que os componentes da mesa cumprimentassem toda 44 

a plenária. O Capitão Daniel Moraes agradeceu em nome de sua equipe (corpo de bombeiros) 45 

pela oportunidade de participar da assembleia ressalvando a responsabilidade do segmento em 46 

relação ao estado de Minas Gerais com sua dimensão territorial nacional principalmente a sua 47 

bacia hidrográfica. Pontuou que o trabalho do segmento tem uma relação direta junto ao comitê 48 

de bacia uma vez que coordena ações de planejamento de gestão do risco voltadas para as mata 49 

brasileiras e as águas que representam um bem precioso promovendo a vida. Espera poder 50 

contribuir com a nova diretoria. Em seguida, Maria Pedrosa se manifestou diante dos 51 

agradecimentos de Elaine dizendo estar feliz em ceder o espaço físico e contribuir com o trabalho 52 

do comitê ao qual já acompanha há anos.  Michael - IGAM e Tainá Uber - IGAM cumprimentaram 53 

a assembleia reforçando estimativas de trabalho produtivo junto ao comitê. O vice-presidente, 54 

Sr. Glênio Alves, manifestou desejo de avanços nos processos, sem perda de tempo e Antônio 55 

Giacomini, secretário executivo, considerou o encontro presencial como prazeroso dada a 56 

afluência da assembleia e a expectativa de avanços na composição das câmaras técnicas. O 57 

secretário adjunto, Maurício, concordou com Antônio e disse que também espera que o trabalho 58 

na discussão dos usos das águas seja produtivo dada a sua importância. Elaine agradeceu ao Sr. 59 

Eliezer, que forneceu o belo café da manhã servido de modo especial a todos e evocou a benção 60 

de Deus junto a todas as discussões da pauta sobre políticas públicas de recursos hídricos do 61 

CBH PN3, objetivando sempre a sensação de dever cumprido e a consciência de que os debates 62 

além de serem produtivos atendam as necessidades e a voz daquelas pessoas que confiam na 63 

representação dos presentes. Com 29 conselheiros habilitados presentes,  Elaine oficializou a 64 

abertura lendo a pauta que foi encaminhada para todos dentro do prazo regimental 65 

acompanhada de todos os anexos objetivando a decisão em plenária com os itens: item nº1, 66 

abertura pelo presidente, item nº2, aprovação da 14ª reunião extraordinária de 3 de outubro de 67 

2023, item nº3, palavra dos conselheiros, item nº4, processo de seleção de entidade e instituição 68 

da comissão julgadora nos termos Decreto Estadual 47.633 de 2019 (que será apresentada por 69 

Michael – GEAB/IGAM), item nº5, apresentação da deliberação número 48 de 31 de outubro de 70 



 

 

2023 que dispõe sobre o modelo de seleção de entidade a ser equiparada a agência de bacia 71 

hidrográfica e institui a comissão julgadora do processo de equiparação no âmbito da bacia 72 

hidrográfica dos afluentes mineiros. O item nº6, apresentação da deliberação 46 de 29 de junho 73 

de 2021 que estabelece os critérios e normas e definem os mecanismos e valores da cobrança 74 

pelo uso de recursos hídrico na área de atuação do comitê de bacia hidrográfica dos afluentes o 75 

baixo Paranaíba, pauta que será apresentada por Antônio Giacomini, secretário executivo. Item 76 

nº7, recomposição das câmaras técnicas sendo elas, CTIL, CTRIE e CTPLAN. Item nº8, assuntos 77 

gerais e encerramento. Elaine abriu a votação e perguntou se todos estavam de acordo com a 78 

Pauta , se havia alguma sugestão de inversão de ordem (conforme o artigo 23 parágrafo segundo 79 

do regimento interno) e não havendo manifestações contrárias a convocação a pauta foi 80 

aprovada. No item nº2, aprovação da ata da 14ª reunião extraordinária realizada no dia 3 de 81 

outubro de 2023, encaminhada a todos os conselheiros para as devidas contribuições, sugestões 82 

ou alterações dentro do prazo regimental e conforme previsto no artigo 23 parágrafo primeiro, 83 

houve apenas a contribuição da conselheira Débora sobre a grafia de seu nome a qual foi 84 

devidamente contemplada nas correções pela secretária. De acordo com a votação, houve duas 85 

manifestações de abstenção e nenhuma contrária à não leitura do item que em seguida foi 86 

aprovado. No item nº3, palavra dos conselheiros, Débora informou que faz parte do grupo de 87 

trabalho da revisão do plano de enquadramento do CBH Paranaíba e Maurício anunciou que sua 88 

posse oficial junto à coordenação do Fórum Nacional de Comitês prevista para os dias 23 e 24 89 

de novembro, data em que será feita a transferência de titularidades dos cargos. Se colocou à 90 

disposição para maiores esclarecimento a quem se interessar. Elaine aproveitou a ocasião para 91 

lembrar dos aniversariantes do mês de outubro que receberam as felicitações e aplausos. São 92 

eles: Samuel dia 01/11, Maurício do dia 20/11 e Antônio Giacomini do dia 31/11. O item nº4, 93 

processo de seleção de entidade e instituição da comissão julgadora nos termos Decreto 94 

Estadual 47.633 de 2019, Michael fez uma breve exposição do tema com suporte de 95 

apresentação de fluxograma. Pontuou detalhes como: procedimentos e fases da escolha, prazos, 96 

documentos, legislação, área de atuação da agência, detalhes do contrato, trâmites jurídicos e 97 

exemplos de áreas que já operam a cobrança. Informou que o IGAM só pede que seja uma 98 

comissão mais enxuta. Elaine agradeceu em nome da diretoria pela apresentação prévia de 99 

Michael e ao IGAM pelo o apoio que sempre prestou ao comitê e aproveitou para questionar 100 

sobre como ocorre a deliberação exclusiva e em qual fase do processo ela se enquadra. Cristina 101 

contribuiu fazendo uma sugestão sobre a escolha dos componentes da comissão julgadora e 102 

Elaine se prontificou a comentar a questão posteriormente. Antônio Giacomini pontou questões 103 

relativas ao contrato de gestão, o cuidado que as agências precisam ter em relação ao seu 104 

desempenho na prestação de serviço e ações integradoras relativas à metodologia da cobrança. 105 



 

 

Elaine testemunhou sua experiência em relação ao gerenciamento da Agencia Equiparada ABHA, 106 

como forma de minimizar as preocupações sobre a atuação da agência principalmente pelos 107 

respaldos legislativos que favorecem a atuação do comitê. No item nº5, apresentação da 108 

deliberação número 48 de 31 de outubro de 2023 que dispõe sobre o modelo de seleção de 109 

entidade a ser equiparada a agência de bacia hidrográfica e institui a comissão julgadora do 110 

processo de equiparação no âmbito da bacia hidrográfica dos afluentes mineiros, Antônio 111 

Giacomini leu a deliberação e lembrou a todos que o item apresentava duas questões a serem 112 

definidos: escolha da modalidade do processo de contratação da agência e a formação da 113 

comissão julgadora. Após a leitura do documento Elaine abriu a votação para escolha do método 114 

de seleção da entidade a ser equiparada a agência de bacia hidrográfica através de dispensa por 115 

chamamento público ou chamamento público,  e obteve resultado favorável a modalidade de 116 

dispensa por chamamento público e os seguintes votos contrários a favor do chamamento: 117 

Maurício Marques Scalon -Fórum Nacional da Sociedade Civil na Gestão de Bacias Hidrográficas 118 

– FONASC-CBH; Polyanna Custódio Duarte-Associação para a Gestão Socioambiental do 119 

Triângulo Mineiro -Angá; Kátia Gisele de Oliveira Pereira- Universidade Federal de Uberlândia – 120 

UFU; Antônio Giacomini Ribeiro-Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – 121 

ABES e ; Thiago Felipe Batista Alves-Sindicato Rural de Uberlândia. Abstenções não foram 122 

registradas. Sobre a comissão julgadora, foi acordado o quantitativo de 8 membros sendo 4 123 

pertencente à diretoria e 4, sendo 1 por segmento. Os nomes são: Dayane Aparecida Pereira de 124 

Paula - Segmento: Poder Público Estadual - Instituição: Instituto Estadual de Florestas – IEF; 125 

Rodrigo Esteves de Melo - Segmento: Poder Público Estadual - Instituição: Empresa de 126 

Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais – EMATER; Ecione Cristina 127 

Martins Pedrosa - Segmento: Poder Público Municipal - Instituição: Consórcio Público 128 

Intermunicipal de Desenvolvimento Sustentável do Triângulo Mineiro e Alto Paranaíba – CIDES; 129 

Aristoclides Cançado Costa - Segmento: Usuários - Instituição: Usina Coruripe Açúcar e Álcool - 130 

Filial Limeira do Oeste; Nome: Marcelo dos Santos Pádua Diniz - Segmento: Sociedade Civil - 131 

Instituição: Conselho Regional de Biologia da 4ª Região - CRBIO-04 e os membros da Diretoria 132 

do CBH PN3, os Senhores: Elaine Aparecida Santos Oliveira - Segmento: Poder Público Municipal 133 

- Instituição: Município de Araporã; Glênio Alves Silvério - Segmento: Usuários - Instituição: 134 

Departamento de Água e Esgoto - DAE Tupaciguara; Antônio Giacomini Ribeiro - Segmento: 135 

Sociedade Civil - Instituição: Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES; 136 

Maurício Marques Scalon - Segmento: Sociedade Civil - Instituição: Fórum Nacional da 137 

Sociedade Civil na Gestão de Bacias Hidrográficas – FONASC CBH. Giacomini informou que as 138 

reuniões acontecerão via videoconferência e serão abertas a todos. No item nº6,  apresentação 139 

da Deliberação nº 46 de 29 de junho de 2021 que estabelece os critérios e normas e definem os 140 



 

 

mecanismos e valores da cobrança pelo uso de recursos hídrico na área de atuação do comitê 141 

de bacia hidrográfica dos afluentes o baixo Paranaíba, a minuta do tema foi apresentada por 142 

Antônio Giacomini, que ressalvou os principais aspectos de maneira resumida, sendo: os 143 

instrumentos que gestão que o comitê possui para realizar seu trabalho, as leis 1399 (estadual) 144 

e a 9433 (federal) que define no 9º Artigo 7 instrumentos de gestão: o plano estadual de recursos 145 

hídricos, os planos de diretores de recursos das bacias hidrográficas, o sistema Estadual de 146 

informações sobre o recursos hídricos e enquadramento dos corpos de água em classe segundo 147 

os uso preponderantes, outorga de Direito de uso reduzido cobrança pelos recursos e 148 

compensação aos municípios pela exportação e restrição de uso de recursos. Sugeriu como 149 

formação e capacitação a realização de mini cursos a respeito de outorga uma vez que é essencial 150 

para o andamento da cobrança principalmente em relação aos usuários para que não sejam 151 

prejudicados e vinculou a essa questão a necessidade da implantação de um sistema de 152 

monitoramento. Citou exemplos de cobrança e seus reflexos junto aos impostos (IPTU). 153 

Mencionou questões relativas às áreas ou zonas de conflito. E por fim, explicou a aplicação dos 154 

índices de cálculo na tabela do fluxograma e reforçou a importância do trabalho das Câmaras 155 

Técnicas junto aos trabalhos do comitê e inclusive com boas contribuições de Sérgio e outros. 156 

No item nº7, recomposição das câmaras técnicas sendo elas, CTIL, CTRIE e CTPLAN, Elaine 157 

informou que os documento deliberativos deste item foram previamente encaminhados por e-158 

mail aos participantes da plenária, mas contextualizou que: estão estabelecidas no regimento 159 

das deliberações que as institui. Todas são instituídas por dois membros titulares do poder 160 

público estadual e dois suplentes. Dois membros titulares do poder público municipal, dois 161 

suplentes, titulares dos usuários e dois suplentes igualmente dois membros titulares da 162 

sociedade civil e suplentes. Reforçou que é através dessas câmaras que realmente o comitê 163 

direciona seus trabalhos com as instruções já facilitadas na plenária. Discutir, debater e aprovar 164 

ações. Com objetivo de não ultrapassar em demasia o tempo da reunião, Elaine sugeriu que os 165 

conselheiros formassem grupos de cada um dos segmentos e no prazo de 15 minutos definissem 166 

suas indicações e as entregassem para a diretoria com o nome dos 8 membros que vão compor 167 

as três câmeras por escrito. Antônio lembrou que a presente data é apenas para indicação das 168 

entidades. Haverá um prazo para cada entidade enviar os nomes. Neste sentido, tranquilizou a 169 

todos uma vez que a entidade terá que indicar técnicos que sejam adequados considerando o 170 

prazo de 15 dias para manifestação sobre seu representante. A composição final constou: 171 

INDICAÇÃO DE ENTIDADES PARA CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO E PROJETOS – CTPLAN: 172 

Poder Público Estadual - EMATER e EPAMIG (ambos assumem Titularidade e Suplência); Poder 173 

Público Municipal - Titulares: CIDES, MUNICIPIO DE MONTE ALEGRE, Suplência: MUNICIPIO DE 174 

UBERLANDIA - Suplente CIDES, Municipio de ITUIUTABA - Suplente Municipio de Monte Alegre; 175 



 

 

USUARIOS – Titulares: DMAE UBERLANDIA, APRC PIEDADE; Suplência: SINDICATO RURAL DE 176 

UBERLÂNDIA - Suplente DMAE Uberlândia, COPASA - Suplente APRC PIEDADE; Sociedade Civil – 177 

UFU e ASSOCIAÇÃO DE CATADORES AMIGOS DO MEIO AMBIENTE ESTAÇÃO + AR (ambos 178 

assumem Titularidade e Suplência); INDICAÇÃO DE ENTIDADES E REPRESENTANTES PARA 179 

CÂMARA TÉCNICA DE REGULAÇÃO E INSTRUMENTOS ECONÔMICOS  – CTRIE: Poder Público 180 

Estadual – EPAMIG e IEF (ambos assumem Titularidade e Suplência); Poder Público Municipal - 181 

Titulares: CIDES, Municipio de CAMPINA VERDE; Suplência: Municipio de CANAPOLIS - Suplente 182 

CIDES, Municipio de CAMPINA VERDE; Usuários: FIEMG, SINDICATO RURAL DE UBERLÂNDIA; 183 

Suplência: SAE - Suplente FIEMG, USINA CORURIPE - Suplente SINDICATO RURAL DE 184 

UBERLÂNDIA; Sociedade Civil – ANGÁ, FONASC; Suplência: ANGÁ, OAB - Suplente FONASC; 185 

INDICAÇÃO DE ENTIDADES E REPRESENTANTES PARA CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL LEGAL 186 

– CTIL: Poder Público Estadual – Instituto Estadual de Florestas – IEF, SEMAD (ambos assumem 187 

Titularidade e Suplência); Poder Público Municipal - Titulares: CIDES, Municipio de SANTA 188 

VITORIA; Suplência: Municipio de CAPINOPOLIS - Suplente CIDES, Municipio de CACHOEIRA 189 

DOURADA - Suplente Municipio de Santa Vitoria; Usuários – Titulares: SINDICATO RURAL DE 190 

UBERLÂNDIA, APRC PIEDADE; Suplência: DMAE UBERLÂNDIA - Suplente Sindicato Rural de 191 

Uberlândia, FAEMG - Suplente APRC PIEDADE; Sociedade Civil – IDAUTAP e CRBIO (ambos 192 

assumem Titularidade e Suplência). No item nº8, Assuntos Gerais, diante dos questionamentos 193 

sobre os trabalhos nas câmaras técnicas, Antônio Giacomini disse que as informações serão 194 

encaminhadas no grupo e explicou a dinâmica: a primeira reunião ela é convocada pela Diretoria, 195 

onde são escolhidos o coordenador e secretário. A partir daí as mesmas passam a ter autonomia, 196 

reuniões, programa de trabalho, cronograma sempre com o apoio do comitê. Elaine informou 197 

que vai ocorrer na cidade de Aracaju entre os dias 19 e 24 de novembro de 2023 o XXV SBRH - 198 

Simpósio Brasileiro de Recursos Hídricos, que é um evento de alto nível, com inscrições em torno 199 

de R$ 1500,00 e será realizado pela ABRHidro. Nos dias 23 e 24 ocorrerá a quinta Reunião 200 

Ordinária do Fórum Nacional. Será última reunião da atual gestão conforme anunciou Maurício 201 

que será o novo Coordenador Geral, de cerca de 246 comitê de bacias do Brasil. Todos lhe 202 

desejaram boa sorte no novo cargo. Antônio avisou que será necessário realizar mudanças no 203 

regimento interno em decorrência de uma decisão do Conselho Estadual, e será agendada uma 204 

reunião específica para isso. Elaine, informa que a boa notícia é que o IGAM considerou que 205 

devido o ano eleitoral nos Comitês do Estado de Minas Gerais e as recentes posses das novas 206 

Diretorias dos CBHs mineiros, o prazo para revisão do Regimento Interno foi prorrogado até abril 207 

de 2024, porem ainda sera publicada uma resolução do IGAM prorrogando este prazo. Elaine 208 

informou sobre o calendário de reunioes ordinárias de 2023, e que temos uma reuniao agendada 209 

para o dia 03 de dezembro. Porem a Conselheira Ecione, manifestou a intenção de mudança da 210 



 

 

data da última plenária, por questões de fechamento de ano das entidades e municipios. Entao 211 

Elaine propôs votação para: mudança da data da 61ª REUNIÃO ORDINARIA, do dia 03 de 212 

dezembro de 2023 para o dia 28 de novembro de 2023. Conforme a maioria dos votos da 213 

plenária, a data da plenária será antecipada conforme proposto pela plenária. Com 214 

agradecimentos pela presença de todos a presidente Elaine encerrou a reunião.   215 

 

 

 

 

  Elaine Aparecida Santos Oliveira                                             Antônio Giacomini Ribeiro  
           Presidente CBH PN3                      Secretário Executivo 


